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Ñ u t a  L o que va entre un paréntesis de 
esta clase [  ] ,  lo leerá el instructor para si. 

Hágase decir de memoria lo que sigue :
[U n alum no d irá  :] D E  L O S  D IP T O N G O S . L a  unión 

de vocales pronunciadas con un solo golpe de voz, se  llam a 
diptongo, como a i  en  a ire , (O tro ) au  en fla u ta ,  ( Olro) ea  en 
idónea, (O tro ) ei en aceite, (O tro) eo en  idóneo, (O tro) eu  en 
neutro, (O tro) ia  en gracia, (O tro) ie en  D iego, (O tro ) io en  
vicio, (O tro) iu  en  ciudad, {O tro) ee  en  héroe, (O lro ) o te n  
doi, (O lro) ou en  Sousa, (O tro ) ua  en  a g u a , ,(O tro ) ue en  
sueño, (O tro) u i en ju icio , (O tro) uo en  fa tu o .

[O tro .] A unque h ay a  dos vocales unidas, si no  suenan  las 
dos, no h ab rá  diptongo, como no lo hai en  las sílabas gue, gui; 
(O tro) porque aunque h ay a  dos vocales unidas, no suenan  las 
do?, pues la w no.se pronuncia, y  solo s irv e  para  dar á  l a g  un  
sonido suave,
(O tro) L i s t a  d e  l a s  c o m b in a c io n e s  d e  v o c a l e s  q u e  p u e d e n

FORMAR DIPTONGO, CON EJEMPLOS DE CUANDO LO NORMAN Y
DEJAN DE FORMARLO.

UNION DE VOCALES. F orm an diptongo en N o fo rm a n  diptongo en

à i .................. ñ ire, ba ile , g a i t a . . . .  
(lauta, ja u la , Paulino 
idónea, á u r e a . . . . . . .

ca ida , país....................

beodo, creo , titu b eo ..

O tro ie . |  

O tro o i ....................

astucia, g ra c ia .............

D iego, cielo, ciego j

vicio, v io le ta .................
ciudad, c iu d a d a n o .. .  
h é ro e .. ..........................

confie, desvíe, confié,
d e sv ié ..* ,..................

tío, m ió, rio , fió ..........
d iu r n o . ...................

B ourt................................

hu ir, d i lu i r . .................



N ota. No se liarán dos preguntas segu i­
das á un mismo alumno.

( Pregúntese lo siguiente : )

Instructor. |  Q ué es diptongo ?
Alumno. L a  unión de dos vocales pronunciadas con un solo 

golpe de voz.
In tl .  D ígame V d. cuatro  diptongos, empezando por los prime 

ro squeV ds. dijeron de memoria;
A l .  A i, au, ea, ei.
Insl. ¿ Porqué ai es diptongo?
A l. Porque es la unión de dos vocales pronunciadas con un solo 

golpe de voz.
I n t l .  S írvase Vd. emplear en  varias palabras esos cuatro dip­

tongos que se han dicho.
A l. E l diptongo ai está empleado en  la palabra aire, au en 

p iu la , ea  en idónea, ei en aceite.
Inst. D ígame V d. o tros cuatro diptongos, diferentes de los que 

se acaban de decir.
A l. Eo,. eu, ia , ie.
In s t. S írvase Vd. emplear esos cuatro diptongos en algunas 

palabras.
A l. E l diptongo eo está empleado en la palabra idóneo, eu en 

neutro, id  en gracia, ie en Diego.
Inst. S írvase Vd. decirme otros cinco diptongos, diferentes de 

los que se han dicho.
Al. lo, iu, oe, oi, ou.
Inst. Tonga Vd. á  bien emplear esos cinco diptongos en varias 

palabras.

A l.  E l diptongo io  está empleado en la palabra vicio, iu  en 
ciudad, oe en héroe, oi en doi, ou en Sousa.

Inst. Sottsa es un apellido portugués, que está y a  en  uso en 
español.

Inst. Sírvase Vd. decirme otros cuatro diptongos, diferentes de 
los que se han dicho.

A l. Ua, ue, ui, uo.
In s t. Emplée Vd. esos diptongos en vatias palabras.
A l. E l diptongo ua. está empleado en la palabra agua, ue en 

sueño, u i en juicio, tío en fa tu ó .
Inst. D eletrée Vd. los diptongos ai, au, ea, ei.
A l. A , i = a ¡ : a ,u = a u :  e, a = e a : e, i= e i .
Insl L as vocales que fo.man un diptongo pertenecen á una sola 

sílaba. Silábe Vd. las palabras aire,flauta, idónea, aceite.
A l. A i, r e = a i r e : flau, ta = f la u ta ; i, dó, n ea= idónea  : a , cei, 

te= a c e ite .
Inst. D eletrée Vd. los diptongos eo, eu, ia , ie.
A l.  E , o = e o :  e, U = eu  : i, a = ¡ a  : i, e = i ¿ .
In s t. Silabe Vd. las palabras idóneo, neutro, gracia, Diego.
A l.  I , dó, r .eo = id ó n eo : neu, tro = n e u lro  : gra, c ia = g ra c ia  : 

Die, go= D iego .
Inst. Deletrée Vd. los diptongos io, iu, oe, oi, ou.
A l. 1, o = io  : i, u = i u  : o , e = o e  : o, i = o í : o, u = o u .
In s t. Siiábe Vd. las palabras vicio, ciudad, héroe, doi, Sousa.
A l.  V i, c io = v ic io : ciu, d a d = c iu d a d : hé, roe==héroe •• doi 

=  lo i: Sou, s i= S o u s a .
Insl. D eletrée Vd. los diptongos ua, ue, ui, uo.
A l. U, a = u a : u , c = u e :  u , i = u i : u, o:=uo.
Inst. Silábe Vd. las palabras agua, sueño, juicio, fá lu o .
A l. A, g u a = a g u a  : sue> ño= su eñ o  : ju i, c io = ju ic io  : fu, tuo 

= fá tuo .-



In s t. Escriban Vds. unos debajo de otros los diptongos si-
guientcs : ai, au, eu, ei, eo, eu, ia , ie, io, iu, oe, oi, ou, tía, 
ve, ui, uo. [ Corríjase.]

Inst. Escriban Vds. en frente do los diptongos las palabras que
vni á dictar, procurando que se halle cada diptongo en 
frente de la palabra en que esté empleado. [S e  dicta mui 
despacio. ]  A ire , Jlauta, idónea, aceite, idóneo, neutro, 
gracia, Diego, vicio, ciudad, héroe, doi, Sousa, agua, 
sueño, juicio, fa tu o .  [Se corrije.']

In s t. ¿ Q ué diptongo hai en la palabra ciudad ?
A l.  E l diptongo iu.
In s t. i  Porqué ?
A l.  Porque hai unión de dos vocales, prouunciadas con un solo 

golpe de voz.
In s t. ¿Q ué diptongos hai en  las palabras doi,fuego.
A l. Los diptongos oi, ve.
Inst. ¿ Q ué diptongos hai e n ja s  palabras cuando, dió ?
A l.  L os diptongos va, io.
In s t. ¿ Q ué diptongo hai en la .palabra cambiar ?
A l.  E l diptongo ia.

In s t. ¿ Q ué diptongo hai en la palabra piedra  ?

A l.  E l diptongo ie.
In s t. i  Porqué ?
A l. Porque hai unión de dos vocales pronunciadas con un solo 

golpe de voz.
In s t. E n las sílabas gue, gui ¿ habrá diptongo ?
A l.  N o , señor.
In s t. ¿Porqué ro  lo hai, siendo así que en cada una de esas 

silabas hai unión de dos vocales?*
A l.  Porque A unque haya unión de dos vocales, si no suenan las

dos, no habrá diptongo, como no lo hai en esas sílabas 
gue, gui, en las que la u  no se pronuncia, y  solo sirve para 
dar á  la g  una articulación suave.

Inst. E n  la palabra país ¿habrá diptongo ?
A l.  N o, señor.
Inst. i  Porqué ?

A l.  Porque la a  y  la t no se pronuncian con un solo golpe de voz. 
In s t. Algunos acostumbran á  p ronunciarla  palabra país  coa 

un solo golpe de voz, como si hubiese diptongo ; pero es 
un e r r o r : Vds. deben pronunciar pa-ís, y  no páis.

Inst. Cuando dos vocales juntas en una misma palabra, np for- 
man diptongo, pertenecen ambas á sílabas diferentes.

Inst. i  Cuántas sílabas tiene la  palabra reí ?

A l .  Dos.
In s t. ■ ¿ Cuáles son ? dígalas Vd.
A l.  L a  prim era sílaba es re, y  la segunda í, que hace todo reí. 

In s t. R e í viene de reír. E n  esa palabra reí ¿ habrá diptongo ? 

AK  Nó, señor.
In s t. ¿ Porqué ?
A l. Porque la e y  la i  no sa pronuncian con un solo golpe de voz. 
Inst. Y  en  la palabra rei ¿ habrá diptongo ?
A l.  Sí, señor.
Inst. i Porqué ?
A l. Porque la e y  la t  se pronuncian con un solo golpe de voz. 
In s t. R ei es el monarca 6 príncipe de una monarquía.
Irist. i  C uántas sílabas tiene la palabra rei ?
A l .  Una, que es rei.
b ts t. E n  la palabra oí ¿ habrá diptongo ?
Al. No, señor.



Inst. Y  en la pulubra lioi ¿ h ab rá  d ip tongo ?
A l .  S í, señor.

In s t. i  C uántas silabas tiene la p a lab ra  oí 1
A l.  D os.

In s t. Y  la palabra hoi ¿ cuántas sílabas tiene ?
A l.  U na.
In s t . O í v iene de oir, y  hoi quiere decir en este  d ia :  así se 

d i r á :  a y e r  oí dec ir que tú  ven ias hoi. O i se escribe 
con acento en la i, y  hoi sin  acen to  y  con h.

In s t. M uchas veces sucede que  dos vocales ju n ta s  en  u n a  pala­
b ra  no forman diptongo, y  en o tra  lo suelen form ar, como 
la s  vocales a, i  que forman diptongo en la pa lab ra  baile, y 
no lo forman en  la  pa lab ra  caicla, J fc .

In s t. S írvanse Vds. decirm e u n a  lista  de las com binaciones ó 
uniones de vocales que pueden form ar diptongo, con ejem ­
plos de cuando lo form an y  dejan  de form arlo.

[Un
alumno <
dirá K

ai
O tro au
O tro en
O tro
O tro
O tro
O tro

O tro

O t '0
O tro
O tro
O tro o i.
O tro
O tro ua
Otro ue
O tro
O tro uo

UNION DE 
VOCALES.

Forman diptongo en

a ire , baile, g a ita ..........
flauta, ja u la , P au lino , 
idónea, á u r e a . . . ,  
aceite , d e le ite . . .  
idóneo, á u r e o . . . .  
neutro, fe u d o ... .  
astuc ia , g r a c i a . ...

Diego, cielo, c iego . |

vicio, v io leta ..................
ciudad, c iu d a d a n o .. .
h é ro e ..............................
hoi, voi, doi, so i. . . . .
Sousn, cuuto ...........
ag u a , f r a g u a ...............
dueño, sueño . . . . . . .
ju icio , cu idado .............
■fatuo, c u o ta ..................

No fo r m a n  diptongo en

:a id a , p a ís ...............
laúd, E s a ú ...............
D orotea, le a l.............
leído, c r e íd o . . . .  
beodo, creo , titubeo
reúno, reú n a .............
M arín, d ec ía , fiaba 
confíe, desv íe , con 

d ts y ¡6 . . . . . . .
tio, m ío, rio , fió .
d iu rn o ..................
poeta, roer, roe .
oí, ro í .............
Bourt......................
reditúa, g a n z ú a .-  
reditúe, g ra d ú e .
h u ir , d ilu ir ..........
g rad ú o , re d itú o ..

Inst E scriban  V ds. esa lista  de todas las com binaciones de v o ­

ca le s  que pueden form ar d ip tongo, con ejem plos de cuan- 

do lo forman y  dejan do form arlo.

[L a  escriben como se ve m as arriba, esceptuando la s  palabras 
O t r o ,  O te o , que se suprim en. C orríja se  con cuidado todo lo 

escrito .]

In s t. D eletreen  Vds. c ad a  unión de  vocales com o si form ase 

diptongo, y  silaben V ds. e n  segu ida  todas las palabras 

que  se hallen en el mismo renglón.

[ E l  instructor, dirigiéndose á  un  alumno, dirá:]  E m piece  V d.
[U n  alumno d ir á : ]  n, i = a i : a i, r e = a i r e  : b a i, le —b a ile : gai, 

t a = g a i t a :  ca, i, d a = c a i d a :  pa, í s = p a is .  [ E l  instruc­
tor hará que lodos los alumnos apun ten  lo que cada uno 

vaya diciendo.']
(O tro) a , u = á u  : ñau , ta = f la u t a  : j a u ,  l a = ja u la  : P au , li, no 

= P a u l in o :  la , u d = la ú d  : E , sa , ú = E s a ú .
(O tro) e , a = e á  : i , dó, n e a = id ó n e a  : áu , r e a = lu r e a  : Do, 

ro , t e a =  D orotea : le, a l= le a l .

{O tro ) e , i = é i : a, cci, te = a c e i t e  : de, le i, te = d e lc i te  : le, i, 

d o = le id o  : e re , i , do=screido.

(O tro) e , o=»eó : i, dó, n co = id ó n eo  ; áu, réo= = üurco -• be, o, 
d o = h e o d o  : e re , o = c r e o  : t i ,  tu , be , o = titu b e o .

(O tro) e , u = é u  :  neu, t r o = n e u t r o : feu, do— feúdó : re , u , no 

= r e u n o :  r e ,u ,  n a = r e ú n a .
(O tro )  i, a = i á :  a s , tu ,  c ia = a s tu c ia  : g ra , c ia = g ra c ía  c

M a, rí, a = M a r ía  : de, e i, a = d e c ia  : fi, a , b a = f ia b a .
(Otro) i, ex= ié : D ie, g o =  Diego : cié, lo = c ie l o : cío, g o =  

ciego  : con, fí, e = c o n f íe :  des, vi, e==desvíe.‘ con, fi, é  
confié j des, vi, é=sdesv¡é.



(Otro) i, o = i ó :  vi, c io = v ic io  : vio, le, ta = v io le ta : ti, o = tio :  

mi, o = m io  : ri, o = r io  : fi, ó = ñ ó .
(Otro) i, u = i ú : c iu , dad= ciudad  : ciu, da, da, no=ciudadario: 

di, ur, n o = d iu rno .

(Otro) o, e = o e  : hé, r o e = h é ro e ; po, e, ta==poeta : ro, er.=  
ro e r : ro , e = ró e .

{Otro) o, i = 6 i : h o i= h o i: doi = d o i: s o i= s o i :  o, í = o í  : ro, i 
= r o í .

(Otro) o, u==6u: Sou, s a = S o u s a ; cou, to = c o u to  : Bo, urt 
gg-Bourtr.

(Otro) u, a = u á  : n, g u a = a g u a  : fra, g u a = fra g u a : re , di, tú , a 

= r e d i tú a .‘ gan , zú, a = g a n z ú a .
(O tro) u , e = u é  : due, ñ o = d u eñ o  : sue, ñ o = su e ñ o  . re , di, 

tú, e = re d itú e  : g ra , dú, e = g ra d ú e .
(Otro) u, i = u í ; ju i, c io= ju ic io  : cu¡, da, do= cu idado  : hu, ir 

= h u i r  : di, lu, ¡r= d ilu ir .

(Otro) u , o = u ó :  fa, tu o = fá tu o : cuo, ta = c u o ta :  g ra , dú, o 
= g ra d ú o  : re , di, tú , o =  reditúo.

Inst. D íganme Vds, como se pronuncian esas combinaciones de 

vocales cuando form an diptongo y  cuando dejan de for­

m arlo, poniendo ejemplos en am bos casos. [Dirijiéndose 
el instructor á  un solo alumno, dirá, :] Em piece Vd., mi. 

Tando á  lo que se acaba de escrib ir para  contestar.
[Un alumno dirá  :] Cuando la  a  y  la * forman diptongo, so pro- 

nuncian á i, como en aire, baile, gaita ; y  cuando no lo 

forman, se pronuncian a - i ,  como en ca-ída, pa -ís .
IOtro alumno.] Cuando la a  y  la u  forman diptongo, se pronun. 

cian áu, como en flau ta , ja u la , Paulino  ; y  cuando no lo 

forman, se pronuncian a - tí, como en la -ú d , E sa -ú .

(O tro) Cuando la e y  la á  forman diptongo, se pronuncian eá, 
como en idónea, áurea; y  cuando no loTorman, se pro. 
nuncian é-a , cuno  en Doroté-a, cré-a , ó bien e-á , como 
en le-ál, a fe-ár.

(O tro) Cuando la e y  la i forman diptongo, se pronuncian ¿i, 
como en aceite, deleite ; y  cuando no lo forman, se pro- 
nuncian e-í, como en le-ído, cre-ído.

(Otro) Cuando la e y  la o forman diptongo, se pronuncian eo, 
como en idóneo, áureo ; y  cyando no lo forman, se pro- 
nuncian e-6, pomo en be-ódo, q  bien é—o, como en eré—o, 
titubé-o.

(Otro) Cuando lo e y  la u  forman diptongo, se pronuncian éu, 
como en neutro, fe u d o ;  y  cuando no lo forman, se pro­
nuncian e-ú , como en re-úno, re-úna .

(O tro) Cuando la i  y  la a  forman diptongo, se pronuncian iá, 
como en astucia,gracia  ; y  cuando no lo forman, se pro­

nuncian í-a , como en M arí-a, deci-a, ó  bien i-á , como 
en f i -a r , cri-ar.

(Otro) Cuando la i y  la c forman diptongo, se pronuncian ié, 
como en Diego, cielo, ciego; y  cuando no lo forman, se 
pronuncian í-e , como en confí-e, desví-e, 6 bien i-é , como 
en conf, -é, desvi-é.

(O tro) Cuando la i  y  la o forman diptongo, se pronuncian ió, 
como en vicio, violeta ; y  cuando no lo forman, se pronun­
cian í-o , como en tí-o , m í-o, rí-o , 6 bien i-ó, como en 

confi-6, desvi-ó.
(O tro) Cuando la i  y  la u  forman diptongo, se pronuncian iú, 

como en ciudad, ciudadano’, y  cuando no lo forman se 
pronuncian i-ií, como ea di-úrno.



(O tro) Cuando la o y  la e forman diptongo, se  pronuncian oe; 
como en héroe ; y  cuando no lo form an, se pronuncian 
o-é, como en p o -é ta , ro -ér , 6 bien ó -e 9 como en rd-e . 

(O tro) C uando  la  o y  la i  form an diptongo, se  pronuncian 6i, 

como en hoi9 voi, do!, s o i ; y  cuando no lo forman, se pro. 
runcian  o-í, como en oí, roí.

(O tro) Cuando la o y  la  u  form an diptongo, se  pronuncian óu, 
como en Sousa, couto ; y  cuando no lo forman, so pronun­

cian o-tó, como en JJo-úrt.

(O tro )  Cuando la u  y  la a  forman diptongo, se pronuncian uá\ 
como en ag u a , f r a g u a ; y  cuando no lo forman, se pro.

r.uncian ú a , como en red itú -a , ganzú-a^  ó bien u - á ,  como 
en J lu c tu -á r%

( O tro) C uando  la u  y  la  e forman diptongo, se pronuncian uér 
como en  dueño , sueño ; y  cuando no lo forman, se pro­
nuncian  tí-e, como en reditú-e, g ra d ú -e .

(O tro )  C uando  la u  y  la ¿ forman diptongo, se  pronuncian mí, 
como en ju ic io , cuidado; y  cuando no lo forman, se  pro­
nuncian  w-í, como en h u - ir , d ilu -ir ,

(O tro)  Cuando la  u  y  la o forman diptongo, se  pronuncian uó, 
como Q nfátuo, cuota; y  cuando no lo forman, se pronun­
c ian  tó-o, como en gradúo , reditúo, ó bien, u-rf, como en 
Jluctu-6.

Hágase decir de memoria lo que sigue:
[U n  alumno d i r á :] Algunas veces se  forma diptongo por la 

repetición de una  misma vocal, como la repetición de la á  en la 

pal áb ra  Saavedra.
Otro. E s ta  repetición de una misma vocal, pronunciada 

dos-veces de seguida, se  llama comunmente duplicación de vocal.

O tro  E n  nnestra lengua castellana, las cinco vocales son 
susceptibles do duplicación : la ó  está duplicada en la palabra 
Saavedra  ; la e en 'preeminencia \ la i  en p iís im o ; la o en coor­
dinar ; la u en duunvirato .

Otro. Las mas veces la duplicación de una vocal no forma 
diptongo, como sucede en las palabras leer, friísim o , Bootes%

O tro . L a  regla mas segura para conocer si la duplicación 
de una misma vocal forma ó no diptongo, es atender á la pronun­
ciación, esto es, ver  s i 'ha i  u r o  ó  dos golpes de voz : (Otro) si 
lu duplicación de una vocal se pronuncia con un solo golpe do 
voz, formará diptongo ; y  si se pronuncia con dos golpes de voz, 
no lo formará.

O / r o .  L i s t a  d e  l a s  d u p l i c a c i o n e s  d e  v o c a l e s  q u e  p u e d e n

FORMAR DIPTONGÓ, CON EJEM PLOS E E  CUANDO LO FORMAN Y

D EJAN  DE FORMARLO.

DUPLICACIONES DE 
VOCALES.

Form an diptongo en Pió fo rm an  diptongo en

Otro aa ó alia•••

( Pregúntese lo siguiente:)
Instructor . ¿ Q ué es duplicación de vocal ?

Alumno. L a  repetición *de una misma vocal, pronunciada dos 
vcces de seguida.

In st. E n  nuestra lengua castellana ¿ cuantas vocales son sus.
ceptiblcs de duplicación?

A h  Las cinco vocales son susceptibles de duplicación.



Jnst. D ígam e Vd. una palabra donde esté duplicada la a.
A l. Saavedra.

’ Inst. Oigame Vd. o tra  palabra donde esté  duplicada la e.
A l. Preeminencia.
Inst. Dígame Vd. otra palabra donde esté duplicada la i.
A l. Friísimo.
In s t. Dígame Vd. o tra  palabra donde esté duplicada la o.
A l. Coordinar.
Inst. D ígame Vd. o tra  palabra donde esté duplicada la u.
A l.  D uunvirato.
Inst. L as duplicaciones de vocales ¿forman ó no forman diptongo?

A l.  Por lo general no lo forman ; pero sí algunas veces.

Inst. i  Q ué reg la  hai para conocer si la duplicación de una 
vocal forma ó r.o forma diptongo ?

A l.  l i a  regla mas segura para  conocer si la  duplicación de una 
vocal forma ó no diptongo, es atender á  la pronunciación, 
esto es, ver si hai uno ó dos golpes de voz : si la dupli­
cación de una vocal se pronuncia con un solo golpe de 
voz, form ará diptongo; y  si se pronuncia con dos golpes 
de voz, no lo form ará.

In s t.  S írvanse Vds. decirm e una lista de las duplicaciones de 
vocales que pueden form ar diptongo, con ejemplos de 
cuando lo forman y  dejan de form arlos. [Dirigiéndose el 
instructor á  un a lum no,dirá:]  E m piece V d . :

[Un (
Forman diptongo en

alumno ^  aa  6  alia S aav ed ra . 
dirá:] ^

O tro ee.
Otro
O tro 00.
Otro uu

preem inencia.

L

N o fo rm an  diptongo en

albahaca.

le e r . . . .  
friísim o. 
B o o tes ..

In s t. S írvanse V ds. escribir esa lista de las duplicaciones de 
vocales. [M ientras los alumnos estén escribiendo, el ins­
tructor corrije. L o  escribirán del modo siguiente :]

Duplicación de 
vocales. Forman diptongo en No form an diptongo en

friísim o..

[Se hace leer lo escrito á  todos los alumnos.]

In s t. E n la palabra Saavedra ¿hai diptongo?
A l. Sí, señor.
Inst. ¿Q ué diptongo hai ?
A l- E l diptongo aa.
Inst. i  Porqué ?
A l. Porque la duplicación de la voc&l a  se pronuncia con un 

solo golpe de voz.
Inst. Silábe V d. la  palabra Saavedra.
A l. S aa , ve, d ra = S a a v e d ra .
In s t. E n la palabra preeminencia ¿ habrá diptongo ?
A l. S í, señor.
Inst. ¿ Q ué diptongo hai ?
A l. E l diptongo ee.
In s t. |  Porqué ?

A l.  Porque la duplicación de la vocal e se pronuncia con un 
solo golpe de voz.

Inst. Silábe Vd. la palabra preeminencia.



A l .  P rcc , m i, non, c ia = p re o m in e n c ia .
In s l. E n  la p a lab ra  leer, ¿ fo rm ará  diptongo la dup 'icac ion  de 

la  vocal e 1 
A l-  N o , señor.
In s t. ¿ P o rq u é ?
A l.  Po rque esa  duplicación de la e  no  se p ron u n c ia  con un solo 

golpo do voz.
In s t. S ilábe V d. la p a lab ra  leer.
AZ, L e , é r = le e r .

Hágase decir de memoria lo que sigue :

[U n alum no d irá  : ]  E n tre  las consonantes, solo hai dos sus­
cep tib les d e  dup licación , que  son la  c  y  la  n . (O tro )  L a  c está 
duplicada e n  las p a la b ra s  acceso, accesible, acción; inaccesible, 
inacc ión ; accidente, contracción. (O tro) L a  n  está  duplicada en 
las pa lab ras innoble, e n n e g re c e r ;  innecesario, innovar; innum e­
rab le , p e ren n e ; innegable, ennoblecer. (O tro )  E s  de advertir, 
q u e  la  dup licación  de la  c so verifica en  cu an to  á  la  esc ritu ra , 
pero  n o  en  cu an to  á  su sonido ; (O tro ) en  l«.s p a lab ra s  acceso, 
accesible, ¿ fe . la  p rim era  c tien e  una  a iticu lac ion  g u tu ra l, y  la 
seg u n d a  la  tiene linguo-den iá l.

(O tro )  L a  11 y  la  n  no se  consideran com o duplicaciones de 
consonan tes, porquo c a d a  uno  de esos signos es u n a  sola letra, 
doblo en  su figura y  senc illa  su valor,

(Pregúntese lo siguiente :)
Instructor. ¿ Q u é  es duplicación da  consonante  ?
A lu m n o . L a  repetic ión  de una  m ism a consonante pronunciada 

do3 v eces de seguida.
In s t. ¿ C uáles so n  las consonan tes que son susceptibles de du­

p licac ió n  ?

A l-  L a  c y  la  n .
I n i t .  D ígam e V d. a lgunas palabras en  que  esté  duplicada la  c.
A l.  L a  c  e s tá  duplicada en  las p a lab ras  acceso, accesible, acción, 

inaccesible, inacción, accidente, contracción.

In s t. D ígam e V d. o tra s  palabras en  q u e  esté  duplicada la c.
A l .  O ccidente, retracción, protección, ficción, coccion, reducción.
In s t.  S ilábe V d. las p a lab ras  acceso, accesible, acción.
A l .  A c, ce , s o = a c c e s o :  a c , ce, si, b le = a c c e s ib le : a c , c io n =  

acción .
In s t .  i  Q u é  diptongo h a i en la  p a lab ra  acción ?

A l .  E l  diptongo io.
In s t .  C asi e n  todas la s  palab ras acab ad as en ion  ex is te  e l d ip­

tongo  ió, S ilábe  V d. las pa lab ras inaccesible, inacción.
A l .  lo ,  a c , c e , s i ,  b le = in a c c e s ib le  .* in ,a c , c io n = in a c c ió n .
In s t .  S iláb e  V d . las p a lab ras  accidente, contracción.
A l .  A c, c i, den, te — a c c id e n te : con , tr a c , c io n = c o n tra c c io n .
In s t .  S ilábe V d . las pa lab ras occidente, retracción.
A l .  O c, ci, den, te = o c c id e n te : re , tra c , c io n = re tra c c io n .
In s t .  S ilábe V d . las pa lab ras proteccion.ficcion.
A l .  P ro , tec , c io n = p ro te c c io n  : fie, c io n = f ic c io n .
In s t .  S ilábe V di las palabras coccion, reducción.

A l .  C oc , c io m = co cc io n  : re , duc, cion==reduceion.
In s t , E sc rib an  V ds. las p a lab ras  acceso, accesible, acción, in a c . 

cesible, inacción, accidente, contracción, occidente, r e tra c ­
ción, protección, ficción, coccion, reducción. [S e  corrije.]

In s t. A tención  señores : ¿ cu án ta s  articu lac iones rep resen ta  

la  c  en  la  p a lab ra  acceso 1
A l.  D o s ; u n a  g u tu ra l e n  la  sílaba  a c , y  o tra  linguo .den ta l en  

la  sílaba  ce.



Im i.  Por lo que se acaba de decir, pueden Vds. conocer que 
fa duplicación de la c solo se verifica en cuanto & la  es­
critura , pero no en cuanto & su articulación..

Inst. Sírvase Vd, decirme algunos ejemplos en que esté  duplU 

cada la  n ,

A l.  L a  n  está duplicada en las palabras innoble, ennegrecer, 
innecesario, innovar, innumerable, perenne, innegable. 
ennoblecer. [Téngase cuidado de que los alumnos no digan 
peregne en lugar de  perenne ],

Intl. D ígame Vd« algunas o tras palabras en que esté duplicada 

la  n ,

A l.  Connaturalizar, connivencia, connotar, connumerar, innato, 
innavegable, innominado.

ln s t. S ilábe V d . las palabras innoble, ennegrecer.
A l. In , no, b Ie= in n o b le : en, ne, g re , c e r= e n n e g re c e r .

Inst. Silábe Vd. las palabras innecesario, innovar.
A l.  In , ne, ce , sa, r i o =  innecesario : in , no, va r= in n o v ar.

In s t. Silábe V d. las palabras innumerable, perenne.
A l .  In , nu, me, ra , ble— innum erable : pe, ron, n e= p e ren n e .

In s t. S ilábe Vd. las palabras innegable, ennegrecer.
A l:  In , ne, ga, b le= in n eg ab le  : en, no, ble, ce r= ennob lecer.

In s t. E scriban  Vds. las palabras s ig u ien te ;  innoble, ennegrecer, 
innecesario, innovar, innumerable, perenne, innegable, en - 
nóblecer, connaturalizar, connivencia, connotar, connume- 
rar, innato, innavegable, innominado. [S e  corrije, y  se 
hace leer con cuidado.]

E l instructor hará decir de memoria lo que 
sigue :
[U n alumno d ir á .-] L a  unión de tres vocales, pronunciadas 

con un solo golpe voz, se llama triptongo. (O tro) C uatro  son los 
triptongos que conoce la lengua E spañola, á  s a b e r : ia i , iei, uai, 
uei.

O tro  Si no suena alguna de las tres vocales, no habrá trip- 
longo, como no lo hai en la  sílaba gueis, en la  cual no hai mas 
que diptongo, porque la u  no se pronuncia, pues solo sirve  para  
dar á  la g  un sonido su av e ; y  las otras dos vocales que siguen á 
la  u, se pronuncian con un solo golpe de voz.

Otro L i s t a  d e  l a s  c o m b in a c io n e s  d e  v o c a l e s  q u e  p u e d e n

FORMAR TRIPTONGO, CON EJEMPLOS DE CUANDO LO FORMAN 

T  DEJAN DE FORMARLO,

.UNION DE VOCALES

O tro ia i . . . . . . . .
O tro i e i . . . ..........
O tro uai . . . . . . .
O tro . uei......... ..

Forman triptongo en

preciáis, v i c i á i s . . . .
lidiéis, viciéis..........
P araguai, o g u a is .. 
buei, san tig ü é is .. . .

-V» fo rm an  triptongo en

fiáis, c riá is ....................
fiéis, liéis.................... ..
fluctuáis, co n tin u á is .. 
fluctuéis ........................

Pregúntese lo siguiente .*

Intruclor. ¿ Q ué es triptongo ?
Alumno. L a unión de tres vocales, pronunciadas con un sol* 

golpe de voz.

In s t. ¿Cuantos triptongos conoce la lengua española ?
A l.  Cuatro.

Jnst. ¿C ualesson?



A l. Iá i, iéi, uai, uei,
'Insl. Sírvase Vd, emplear el triptongo uei en una palabra.
A/. El triptongo uei está empleado en la palabra santigüéis.
Inst. i  Porqué hai triptongo en la palabra santigüéis ?

A l. Porque hai unión de tres vocales pronunciadas con un so'o 

golpe de voz.

Inst. En la palabra vengueis ¿habrá triptongo?
A l. No, señor.

Inst. i  Porqué no hai triptongo en la palabra vengueis, siendo 
así que hai tres vocales unidas?

A l. Porque aunque haya tres vocales unidas, no suenan las tres, 
pues la u no se pronuncia, y solo sirve para dar á la g  una 
articulación suave.

Inst. Para que haya triptongo es preciso que haya tresvocales 
unidas: que se pronuncien las tres ; y que suenen con un 
solo golpe de voz. Díganme Vds, todas las combinaciones 
de vocales que pueden formar triptongo, con ejemplos de 
cuando lo forman, y dejan de formarlo.

m
alumno1 iai 

dirá:]\
Otro iei.
Otro uai
Otro uei,

Forman triptongo en

p re c iá is, v ic iá is ..........

lidiéis, viciéis...............
Paraguai, aguais.. .»  . 
buei, santigüéis........ ..

No lo fo fm a n  en

fíais, criais.

fiéis, liéis .........
fluctuáis, continuáis, 
fluctuéis...................

Inst. Escriban Vds. las combinaciones de vocales que püeden 
formar triptongo, con ejemplos de cuando lo forman y 
dejan de formarlo. [Se escribirán a s í;]

— 2 1 —

union de vocales.! Forman triptongo en No lo form an en

uei......... ...............'.buei» santigüéis..........

fiéis, liéis...................
fluctuáis, continuáis. • 
fluctuéis.......................

[<Se corrije lo escrito con cuidado, y  se hace leer á todos los 
alumnos.]

Inst. Díganme Vds. como se pronuncian esas combinaciones, 
de vocales cuando forman triptongo y  cuando dejan de 
formarlo.

[ Dirijiéndose el instructor á  un alumno, dirá  :] Empiece Vd. 
mirando á lo que se ha escrito para contestar.

[Un alumno d irá :]  Cuando las vocales i, a , i  juntas, forman trip­
tongo, se pronuncian iái, como en preciáis, viciáis; y  
cuando no lo forman, se pronuncian i-á i, como enfi-a is , 
cri-ais.

(Otro) Cuando las vocales i, e, i  forman triptongo, se pronun­
cian iéi, como en lidiéis, viciéis, ; y  cuando no lo forman, 
se pronuncian i-éi, como en fi-e is , li-eis.

(Otro) Cuando las vocales «, a, i  forman triptongo, se pronun­
cian uai, como en Paraguai, aguáis; y  cuando no lo for­
man, se pronuncian u-á i, como en Jluctu-ais, eontinu-ais,

(Otro) Cuando las vocales u, e, i  forman triptongo, se pronun. 
cían uéi, como en buei, santigüéis; y cuando no lo forman, 
se pronuncian u-éi, como en jluctu-eis .

Init. Las vocales que forman un triptongo, pertenecen á una sola 
sílaba; pero si tres vocales seguidas no forman triptongo, 
no pertenecerán las tres á una misma sílaba.

Inst. Silábo Vd. la palabra estudiáis.



A l. Es, tu, diaÍ3=estudiaÍ8.
In tl. i  Qué triptongo hai en la palabra estudiáis 1 
Al. El triptongo tai.
Inst. Silábe Vd. la palabra fiáis.
A l. Fi, a is =  fiáis.
Inst. ¿ Hai triptongo en la palabra fiáis ?
A l. No, señor.
In s t. ¿ Porqué ?
A l.  Porque las tres voeales i, a, i no se pronuncian con un eo!o 

golpe de voz, ni se hallán en una misma sílaba.
Inst. Silábe Vd. las palabras lidiéis, fiéis.
A L .  L i, dieis=lidieis : fi, eis=fieis.
Inst. Silábe Vd. las palabras Paraguai, fluctuáis.
A l. Pa, ra, guai=Paraguai i fluc, tu, ais=fiuctuais.
Inst. Silábe Vd. las palabras santigüéis, fluctuéis.
A l.  San, ti, güeis=santigüeis : fluc, tu, e is= fljc tueis.

[.Hágase hacer á los alumnos el analísis siguiente, ú otro 
semejante, dictando el instructor las palabras, y  formando el resto 
los alumnos.

Palabras. División de sílabas. Diptongos Triptongos

estudiar....................
Eu-ge-nio,.. . . . . . . eu, io .. . . . . . . . . . . . .

oísteis......... ..............
cambiais....................
averigüéis.............
v e ía i s .......................

UPtm .
ve-í-ais........... .. . . .
vi-cias-lcis................

a i. .............


